
巩固改革成果,继续深化改革
———在安徽省“行知联盟冶第四届年会上的讲话

程摇 艺*

同志们:
上午好! 安徽省应用型本科高校联盟(“行知

联盟冶,下同)自 2008 年成立以来,探索了符合自

身特点的办学方向,加大了教育教学改革的力度,
在思想认识、理论研究、专业建设、合作育人、资源

共享等方面,取得了一些实质性成果。 主要表现

在一是思想认识渐趋统一,办学定位逐渐明晰。
通过联盟会议多次交流、讨论,大家逐渐达成一个

共识:结合我省政治经济文化发展实际,我们只有

走应用型之路,培养应用型人才才能抓住发展良

机。 二是开展专业合作,专业建设初见成效。 专

业建设是学校提升核心竞争力、培养高素质人才

的重要保证。 联盟高校以“建设特色鲜明的专业冶
为目标,以“制成统一应用型本科专业培养标准冶
为抓手,以国家、省特色专业为合作平台,开展专

业合作加强专业建设,取得明显成效。 三是大力

推进教学改革,全面实施“小学期制冶。 联盟高校

互相开放实验室及实习实训基地,充分利用各高

校间的优势和特色专业,搭建资源共享的实践教

学平台,开展了多种形式的暑期小学期实践教学

活动,收到可喜的教学效果。 四是立足以学生为

本,推广辅修专业及双学位教育。 省教育厅专门

批复了《安徽省应用型本科高校联盟学生修读辅

修专业(双学位)实施办法》,联盟高校就跨校辅修

专业及双学位教育的修读年限、学时学分、修读时

间、食宿、安全、授课方式、联盟高校间优势专业的

协调、辅修专业(双学位)证书认证系统等进行了

深入的讨论,达成了初步共识。 目前的发展势头

很好。 五是坚持对外开放,国际化步伐进一步加

快。 联盟高度重视加强国际合作,加快“联盟冶国
际化的步伐,多次组织召开“中德应用型高等教育

论坛冶,实地考察德国应用科技大学等不同类型高

校,加强与德国高校的合作,拓展了办学思路。 六

是三所高校顺理成章地争取到国家专业硕士培养

改革的试点,两所高校获准承担卓越工程师培养

计划。 我说“顺理成章冶表明我们并没有按照传统

做法,把争取硕士点作为我们的奋斗目标,而是以

一种全新的办学理念,紧紧抓住“应用型冶,扎扎实

实地开展好各项工作,认认真真地推动教育改革。
我们的办学思路得到了高教界的认可,我们的初

步成果有目共睹,接下来拓展应用型教育教学改

革的空间也就顺理成章地向我们打开。
同志们,我们的高校由过去的“封闭办学、盲

目求全、单打独斗冶,转变为现在的“开放合作、特
色鲜明、抱团发展冶,逐步探索出了一条具有安徽

特色的坚持地方性定位、应用型特色、合作式发

展、一体化质量保障的地方高等教育发展道路。
安徽的做法得到了社会和中央的关注,中国教育

报头版头条进行了报道;去年的全国高教年度工

作会和全国大学教学论坛上,安徽都介绍了经验;
本月的十九号,国家将召开全面提高高等教育质

量工作会议,刘延东国务委员将到会并做重要讲

话,安徽将做大会交流。 本月八号,安徽省政府成

功地与教育部签订了战略合作协议。 不久前,我
省还成功地加入了长三角教育合作组织。 可以

说,目前我省高等教育开放合作的环境很好、势头

很好。
几年来,如果说我们从“新建冶后的迷茫,看到

了“新生冶的曙光,关键还是解放思想、改革创新。
因此,如何巩固改革创新成果,继续深化改革是我

们必须思考的问题。 就此谈几点体会。
第一、要以时不我待的急迫感抢抓发展机遇,

牢牢把握提高质量这条主线。 去年四月份,胡锦

涛总书记在清华大学百年校庆上发表了重要讲
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话。 明确指出提高质量是高等教育的生命线。 提

出了提高质量必须狠抓人才培养、科学研究、服务

社会、文化传承与创新等四个方面。 提出了“协同

创新冶的新要求。 前不久刚刚结束的全国人代会

的《政府工作报告》中,温家宝总理再次强调要深

入实施科教兴国战略和人才强国战略。 我省第九

次党代会也明确提出建设“更高质量的高等教育冶
和“更加突出人才优先,走出人口大省素质提升、
科教兴皖的新路子冶的战略目标。 我们要有一种

紧迫感、兴奋感,要把每一个脑细胞都调动起来,
全力以赴推动改革,全力以赴提高高等教育质量。
我们要充分认识到,高等教育有其自身的科学规

律,但办学模式没有一层不变的模式。 与其亦步

亦趋跟在别人后面,不如甩开膀子创造一片属于

自己的蓝天。 要充分认识到提高高等教育质量没

有一把尺子的衡量标准。 如果要说唯一标准,就
是从大学出去的毕业生能否在社会的各行各业挑

起大梁。 我们的质量标准,就是要让我们的毕业

生在经济社会发展的基层不但业务上懂行,而且

在实践中能干事。 就是要让我们的毕业生不但能

生存,还具有发展的潜力。
第二、要不断巩固业已开展的教育教学改革

成果。 几年来,经过大家的共同努力,联盟各高校

在教育教学改革方面,在加强合作开拓创新方面

已经取得了不少成果。 一些改革开始总是形式大

于内容,一些思路总会在实践中遇到难以预料的

困难。 我们要不断总结经验,完善改革方案。 比

如说模块化教学、“小学期制冶、主辅修制等等,现
在到底开展的如何? 存在哪些问题? 需要做哪些

改进和调整? 巩固改革成果的关键是我们的改革

方案教师是否认同,检验改革成果的关键学生是

否愿意,保障改革进展的关键是管理是否跟得上。
高校的任何一项改革如果得不到教师的认同,如
果学生不感兴趣,如果管理方式跟不上,这项改革

不但流于形式,还会劳命伤财。 正如温家宝总理

最近所说的那样:任何改革必须有人民的觉醒和

认同。 同样高校的任何改革必须有广大师生的觉

醒和认同。
第三、要以更大的魄力深入推动各项改革。

此次会议提供了关于全面提高高等教育质量的若

干意见和教育部关于高校科技创新能力提升计

划。 虽然两个文件仍然处于讨论阶段,虽然不少

地方专门针对著名大学而言。 但是,我们要清醒

地认识到,提高质量是所有高校的生命线,科技创

新也不是一流高校的专利。 我们要在自我的定位

下,寻求我们的目标,寻求我们的创新点。
一是要加强和改进学校管理。 所谓现代大学

制度,说到底是一个管理的问题。 这里我重点强

调关于经费的管理问题。 一年来,国家和我省对

高等教育的支持力度前所未有。 据统计,2011 年,
我省本科高等教育生均投入已经达到 10185 元,
本科高校的债务已经化解了约 38% 。 如果说联盟

成立之初,我们债务缠身、囊中羞涩,那么今后我

们面对的是如何解决乱花钱和怎么花钱的问题。
要教育广大干部职工,必须把有限的经费用在刀

刃上。 要下大气力,把学校的内涵建设搞好,把真

正有利于学生培养的基础设施建设好。 现在我们

虽然有了比较像样的校园,但是我们的内部设施

建设还有很大差距。 学生的实验条件,创新发展

的环境等等满足不了提高质量的要求。 我们必须

加大这方面的建设。 其次要解决内部管理的问

题。 现在社会普遍认为,高校的行政化倾向十分

严重。 一些高校干部把官衔和待遇看得比什么都

重要,个别干部为了一官半职绞尽脑汁,甚至出现

贪污腐败。 解决这个问题并不复杂,只要我们坚

持尊重人才,尊重知识,民主办学,行政化的倾向

就会得到遏制。 只要我们加强教育和完善制度,
就会防范腐败的风险。

二是要加大专业结构调整的力度。 目前,我
们的专业结构调整力度不能说不大,但是仍然存

在这样和那样的问题。 主辅修可以缓解专业结构

带来的问题,但不是解决问题的根本办法。 我们

这些高校至今仍然没有摆脱专业结构对改革发展

的限制。 因人设专业的现象还相当普遍。 在追求

高等教育的前瞻性、独立性、学术性、实用性上,我
们应该更加追求实用性。 这是我们生存的基础。
当然,追求实用性并不表示没有前瞻性、独立性和

学术性。 只是我们的侧重要明确。
三是要加大符合学校发展定位的课程建设。

去年,我率团到美国访问,在坐的不少与我同行。
我记得在美国著名的智库兰德公司,一位专家向

我们提出一个问题,当时在场者记忆犹新。 这位

专家反主为客,向我们提问:同样一个专业,北京

大学和我们的高校在课程设置、(下转第 13 页)
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(上接第 2 页)培养计划、培养目标上究竟有什么不

同? 记得当时大家七嘴八舌,谁也没有讲清楚这个

问题。 这里我想举一个民办高校的例子。 安徽外

国语学院和北京大学、安徽大学一样也开设英语专

业,但是据我所知他们的英语专业是与其他诸如管

理、经贸等捆绑在一起开设的。 如果比英语的流

畅、知识的渊博和英美文学的深厚功底,相信是无

法与北京大学、安徽大学英语专业学生相比的。 但

是,假如我是一个企业的业主,我可能宁可选择一

个具有实用性英语能力又兼具经贸知识的学生,而
不是熟知莎士比亚、狄更斯作品的学生。

现在,网络上出现了不少著名大学的网上课

程。 教育部也在开展空中课堂建设。 适合于我们

的,可以采取拿来主义。 但是我们要有符合自己特

点的空中课堂,网上课程。 我建议,可以从会计、财
贸、管理、物流、旅游、动漫等专业入手,建立自己的

空中课堂,结合我们已经开展的模块化教学、小学

期制和主辅修制,加强虚拟世界的课程共享。 不要

怕我们的水平不如人,只要适合于我们的学生,就
应该大胆的创造。

四是要加强学生的社会能力的培养。 应用型

不仅是知识结构的应用型,也是学生能力的应用

型。 过去我们强调实践能力,更多地是指动手能

力、解决问题的能力和知识运用的能力。 这些都是

对的。 但是在社会实践中,学生的社会能力至关重

要。 社会能力也可以说是情商的一个重要部分。
据我了解,一些用人单位对一位学生的评价,主要

集中在他的社会能力方面。 不具备一定社会能力

的应用型人才不是一个完整的人才。 社会能力的

培养当然要靠社会实践。 但是,不能把社会实践简

单地理解成让学生到企业去打工。 要在培养过程

中精心设计让学生去企业做什么,达到什么目的,
得到什么锻炼。 真正把学生的社会实践成为能力

培训的一个组成部分。
第四,要大力推进协同创新。 对于我们来说,

协同创新就是要加强学校之间的协同,加强学校与

企业、地方的协同。 随着市场经济的不断完善。 任

何一所学校只要有利于企业的发展,有利于地方经

济社会建设,就会找到合作的伙伴。 关键是看我们

有没有真功夫,有没有真决心,有没有真办法。

二茵一二年三月十六日

31

摇 摇 摇 摇 摇 摇 摇 摇 摇 摇 摇 摇 摇 理 论 聚 焦摇 摇 摇 摇 摇 摇 摇 摇 摇 摇 2012 年第 10 期


